



**Claudia Patricia Abarca Jiménez**

**Sergio Jiménez Ruiz**

**Control de lectura**

**Antropología Médica**

**1°**

**“B”**

Comitán de Domínguez Chiapas a 18 de noviembre de 2022.

Claudia Patricia Abarca Jiménez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz AÑO

Claudia Patricia Abarca Jiménez

## EL PODER DE LOS SÍMBOLOS. MAGIA, ENFERMEDAD Y ACTO MEDICO.

Al estudiar la diversidad de creencias, prácticas y etiologías en torno a la enfermedad y la curación, los investigadores propusieron hablar de sistemas médicos que causan representaciones y prácticas, formas de atención, técnicas y tecnologías involucradas en el acto de curación y tratamiento de la enfermedad. Estos sistemas médicos reflejan realidades sociales. Así como en consecuencias como diferencias de clase, jerarquías de sexo (género), relaciones interétnicas se ponen en juego en el contexto de cada sistema médico. Al respecto, los epidemiológicos y médicos Sanitaristas han dado debida cuenta de las correlaciones entre las tasas de mortalidad y morbilidad y las condiciones socioeconómicas de los grupos. Por otro lado, la significación social atribuida a la enfermedad, los padecimientos en salud consisten efectivamente, en la construcción de significados colectivos, conformando metáforas culturales a partir de las cuales se interpretan diversos procesos o estados sociales. Pensamos que ciertas enfermedades y dolencias conllevan un mal moral y como tal ligado al orden ético de la sociedad, el alcoholismo, la droga dependiente, etc. Estas enfermedades refieren tácitamente a significaciones colectivas de carácter negativo. Las enfermedades se ubican entre sí en otro contexto de significados, "transgeneración moral". Debemos tener presente que la idea moral

## MODELO MÉDICO HEGEMÓNICO: REPRODUCCION TECNICA Y CULTURAL

Las críticas fueron y son reformuladas por un amplio espectro de actores espectro de actores y sectores sociales. Científicos sociales, médicos salubristas, miembros de grupos étnicos, corrientes pertenecientes al campo feminista, lésbico y homosexual, al campo de salud mental, sectores de usuarios de los servicios de salud, etc. Cuestionan diferentes aspectos del ejercicio médico homogéneas, sino la existencia de un amplio espectro al interior del cual existen no solo complementaciones sino diferencias y antagonismos. Dentro del campo médico un grupo minoritario generalmente salubristas, reconoce que la biomedicina se caracteriza por un dominio creciente de lo asistencial, continua secundarización de las actividades preventivas, el permanente incremento de costos dada la hegemonía curativa, etc. Pero señalan que este proceso es transitorio, que no debe ser asumido como no modificable. Concluyen que el dominio de una concepción biológica de la enfermedad, la cual situación de exclusión de la palabra del paciente, el tipo de relación institución médico / paciente o la escasa inversión preventiva deben ser observados como hechos transitorios que se modificarán en medida que se modifiquen las relaciones biomedicina / proceso salud - enfermedad / sociedad civil. Correlativamente con esta última propuesta varios autores señalan que la medicina alópatica no debe ser observada

Chudia Patricia Albarca Jiménez

DÍA	MES	AÑO
7	NOV	2022

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

# MEDICINA TRADICIONAL

La medicina tradicional es reconocida hoy como un recurso fundamental para la salud de millones de seres vivos humanos, es una parte importante de la cosmovisión de los pueblos indígenas y representa el conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de plantas medicinales que los indígenas han resguardado y que tienen un valor incalculable en el fortalecimiento y preservación de su identidad. La OMS define como "La suma total de conocimientos, habilidades y prácticas basadas en las teorías, creencias y experiencias propias de diferentes culturas, sean explicables o no, utilizadas tanto en mantener la salud como en la prevención, diagnóstico y en el tratamiento de enfermedades físicas y mentales". También es catalogada como componente esencial del patrimonio tangible e intangible de las culturas del mundo, un almacén de información, recursos y prácticas para el desarrollo de bienestar y un factor de identidad de numerosos pueblos del planeta. La medicina tradicional mexicana, como toda situación social ha cambiado al paso de los siglos interactuando con otros modelos terapéuticos para poder subsistir.

## MEDICINA TRADICIONAL VS MEDICINA CIENTÍFICA.

La medicina tradicional es el conjunto de prácticas, creencias, y conocimientos sanitarios basados en el uso de recursos naturales, terapias espirituales, y técnicas manuales que buscan mantener la salud individual y comunitaria. La medicina científica es la medicina convencional, considerada oficial en nuestro sistema de salud. Para muchos ambas son prácticas aparentemente irreconciliables que se encuentran en las antípodas del ejercicio médico. Además de esa supuesta dicotomía o contradicción, se desenvuelven en una convivencia carente de horizontalidad y de respeto entre ellas. Se deja de lado y se menosprecia el valor de la práctica de la medicina tradicional por la naturaleza empírica que la caracteriza o por la dimensión mágico-religiosa en la que esta parcialmente basada. Así mismo, al ser la medicina científica considerada como legalmente como el sistema oficial de atención en salud en nuestro país, algunas personas la imparten con cierto paternalismo y prejuicios a las personas relacionadas con la medicina tradicional. Confrontada con estas semejanzas esenciales y debido a que ambas medicinas son sistemas abiertos, fácilmente influenciados por factores exógenos, se ha producido desde su encuentro hace varios siglos una suerte de situación sincrética. El contacto cada vez más cerca

# CASO JOSIE KING

En el año 2001 Josie ingreso en el hospital Hopkins tras sufrir quemaduras de primer y segundo grado al quemarse en una tina de agua caliente. Paso 10 días en cuidados intensivos pediátricos, la niña recibía buenos tratos o incluso nunca la separaron de su mamá, empezó a sanar rápido, en un corto lapso ya se podía ir a casa. Sin embargo la madre noto y observo que la niña tenía sed y le negaban el agua hasta que una noche se dio cuenta de que la pequeña Josie no se encontraba bien y la mandaron a dormir a su casa, diciendo que la niña se encontraba bien. Al pasar la noche la madre seguía preocupada pues no veía que Josie se mejorara, hasta que no aguantó y al observar que Josie estaba peor y exigio un doctor; al llegar el doctor le inyecto medicamentos para que mejorara, por un momento así fue. Después de no mucho tiempo hasta que una enfermera le inyecto metadona, la pequeña Josie reaccionó en un infarto, fue trasladada a otra habitación y fue conectada a tubos diferentes. A pesar de que intentaron, ya no pudieron salvarla. Desgraciadamente falleció por mala atención de los encargados de salud.

## REFERENCIAS:

*Cernadas, C.C. (2006). El poder de los símbolos, Magia Enfermedad y Ado Médico, Rex. Hosp. B, Aires (pag 87-93)*

*Menéndez. E.L (Octubre de 1998). Modelo medico hegemónico: Reproducción técnica y cultural, obtenido de Natura Medicatriz nº5, Pag 17-22*

*Silva D.A (julio-agosto-2017) medicina tradicional boletín conomed OPS- obtenido de órgano difuso del centro colaborador en materia y seguridad*

*Elias, P.R. (29 de febrero de 2012). Acta med. Per, 29 (21 2012 PR,(62-63).*